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一一粒粒豌豌豆豆的的掘掘金金路路
双塔集团布局全产业链发展，昔日下脚料变身“软黄金”

烟台民企榜样

本报记者 姜宁

一粒豌豆究竟能创造
出多大的价值，这是近10
年来双塔食品一直在考虑
的问题，也是整个招远粉
丝行业一直在考虑的问
题。从单一化的豌豆加工
粉丝，到废水沼化灌溉，蛋
白提取卖钱，再到废渣培
育金针菇，坐在办公椅上
的双塔食品董事长秘书师
恩战对记者讲起了公司的
产业深加工之路。

■企业成就

变废为宝，豌豆价值最大化

11月的招远已是雪花纷
飞，推开双塔食品金针菇加工
的车间大门，一排排码好的金
针菇整齐地摆在了架子上，自
如地生长着。让人难以想象的
是，这个日产金针菇数量高达
10吨的项目，使用的主要原料
竟然是粉丝生产完后的下脚
料。这种下脚料在以前根本就
没有用处，甚至连怎么处理掉
都是问题，现如今反而成了双
塔食品集团“发家致富”的好帮
手。

其实在最早的时候，豌
豆制造粉丝都要放在水中进
行浸泡处理，但这样一来会
产生很多废水。废水多了排
放到河里和农田里都会造成
污染，所以在整个招远粉丝行
业想要解决这一问题是非常麻
烦的。后来，双塔食品集团重视
到这一问题后，就开始在山坡
上建立了一系列的污水处理系
统，对废水进行沼化处理，既能
对水果蔬菜进行灌溉，处理后
的 淤 泥 还 能 够 做 成 有 机 肥
料，一举多得。

一颗大豆制作成粉丝，只
提取50%左右的淀粉做粉丝原

料，剩下相当大
一部分蛋白成
分无法加工，很
多都以两千块
钱每吨的价格
当做猪饲料卖
掉了。后来，双
塔食品又引进了一整套的蛋白
生产设备，将蛋白生产成食用
化产品，每吨价格提高到了八
千元左右。“但是和市面上两万
元每吨的平均价格还是差别巨
大，后来我们研究发现，主要是
自己蛋白粉的纯度不够，到最
近又引进了一套更先进的设
备，蛋白纯度达到了90%多，每
吨的价格也提高到了平均水平
之上。”师恩战说。

废水提炼沼化了，蛋白加
工提价了，剩下的废渣要怎么
办呢？“使用豌豆的粉渣和秸秆
一起机械化培育金针菇，使用
无土化的瓶装制造模式，日
产10吨，主要供给北京上海
等大城市及省内城市。”师
恩战说，豌豆做粉丝剩
下的废渣也被制成
了培育金针菇的
主要原料。

2004年，每周质量报告曝
光了招远几家粉丝制造工厂使
用吊白块和尿素等化学原料为
粉丝增亮增白。事件之后，整个
招远粉丝制造行业进行了整
顿，大量企业遭受到关停处罚，
没关停的只剩寥寥几家。而双
塔食品正是依靠此次危机，合
理利用了粉丝企业关停后的市
场供应真空期，转危为安，打开
了国际市场。到现在为止，双塔
食品作为全国最大规模的粉丝
制造企业，顺利打开了日本市
场，接到了不少单子。

师恩战回忆说，有一次日
本方面要了一批粉丝，但因为
种种原因，这批货晚点不能按
时到达，针对这种情况，杨君
敏做出了一个艰难的决定：这
批粉丝全部改用空运方式运
到日本。“粉丝的价值甚至都
没有运费高，但是做生意，还
是信誉第一，盈利第二。”

到后来发展起来之后，双
塔食品陆续增设了淀粉车间
和包装车间，产品质量高于行
业平均标准。在今年4月份，公
司增添了一套全自动化的2万

吨生产线，使用全封闭模式，
从豌豆进去到粉丝出来全程
不接触人，节省了大量的人工
成本。

在企业做大之时，双塔食
品一直积极酝酿着上市工作，
但因为初涉上市工作，在2010

年3月份，双塔食品的上市材
料被打回来了，于是董事长杨
君敏亲自组织团队，运作上市
工作，没多久就在深圳中小板
上市。从3月份上市驳回到9月
份挂牌上市，前后用了半年时
间。

早在1978年改革开放时，在
招远金岭镇有一家制作传统粉
丝的小农场，而这家管理松散、
收入统归集体的企业也就是日
后大名鼎鼎的双塔集团前身。
1986年之前，这家企业甚至没有
自己的产品，而是一直为大企业
做贴牌代工。后来在上世纪九十
年代，这家小企业与香港一家企
业成立了一个制造粉丝的公司。
2008年，为登上资本市场，这家企
业开始正式分离出来，建立了现
在的双塔食品。

说到双塔食品的发展也
是颇有渊源，在很早之前，这
家企业每年都存在很大规模
的亏损，后来招远市政府下定
决心进行改革。而改革，自然
要从领导人去改革，不过那时
的双塔食品连年亏损，哪有人
愿意来接这个烂摊子？最后这
一任务就落到了当时金岭金
矿的副矿长杨君敏身上。

当时的杨君敏已从一名普
通矿工干到了第一副矿长，而且
马上就要升为矿长了。听说老杨
要去接这个烂摊子，家里人反
对，外面人等着看笑话，但是杨
君敏还是义无反顾地接下了双
塔食品这个烂摊子。“金子总有
挖完的那一天，但是粉丝却是老
祖宗传了300年的物质遗产，冲
这，就要把这家企业搞好。”师恩
战回忆说。

因是矿工出身，对食品生
产不是很了解，于是在来到双
塔的前两个月，杨君敏一直住
在厂里了解各种生产流程。两
个月后，他颁布了倒逼质量管
理法，也就是销售部门要给生
产部门下达生产指标，原材料
采购部门要对生产部门负责，
从而杜绝扯皮现象的出现。此
外，还对镇上来的工人进行军
事化管理，在短时间内，将所有
环节都理得井井有条。

■未来的双塔

将注重终端

消费市场的开拓

师恩战介绍，在未来一个阶
段，双塔食品除了深挖产业链之
外，还会对消费终端市场进行开
拓，走高端化市场路线。

招远粉丝的主要国内消费市
场是在湖北等南方地区，因为那里
有着良好的粉丝饮食氛围。在南
方，粉丝甚至被作为主食在食用，
但在包括山东在内的北方市场，粉

丝只是辅食，而且做法单
一，这大大制约了招远

粉丝市场的开拓。所
以，在未来一段时期
内，双塔食品将更
好地深入到消费群
体中，通过搞活动
的方式教大家食用
粉丝，特别是对山
东在内的北方市场

的开拓。不过因为经
营成本过大的原因，双

塔食品暂时还不打算在
各个城市开直营店。
从1978年2013年，35年风雨路，

双塔食品正沿着中国粉丝龙头企
业的道路，越走越远。在追求产品
深加工的同时，不断拓宽销售渠
道，将自身做大做强。

会议精神
交流领悟

近日，由烟台市工商联组织的
“学习贯彻党的十八届三中全会精
神座谈会”在南尧集团召开，市工
商联及界别委员共计30余人参加，
现场学习交流，讨论气氛热烈。

通讯员 郑绪强 本报记者
闫丽君 摄影报道

■成长揭秘

以吊白块事件为契机打开国际市场
蛋蛋白白粉粉

污 水 经 过
沼化处理，还能

用来灌溉。

工作人
员在对产品
进行检测。

受访者供
图

对加工了粉丝
后的豌豆原料再加
工，制成蛋白粉。

1■成长揭秘

由传统小农场到现代化公司
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